

**2do Coloquio Internacional**

**SUR A SUR**

**Las grandes METRÓPOLIS del mundo a cien años de TRANSICIÓN**

# PROGRAMA

6, 7 y 8 de Octubre 2010

Aula Magna - Colegio Civil Centro Cultural Universitario  
Monterrey, Nuevo León, México



Secretaría de  
DESARROLLO  
SOCIAL



BICENTENARIO  
2010  
200 INDEPENDENCIA  
100 REVOLUCIÓN



El Colegio  
de la Frontera  
Norte



TECNOLÓGICO  
DE MONTERREY



UANL  
UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE NUEVO LEÓN



UEM

## Comité Organizador

Delphine Mercier	- CEMCA
Ivonne Zavala	- CONARTE
Séverine Durin	- CIESAS
Camilo Contreras	- El COLEF
Juan Sánchez	- Escuela Normal Miguel F. Martínez
Anne Fouquet	- ITESM
Lylia Palacios	- UANL
Víctor Zúñiga	- UDEM

Coordinación técnica y diseño gráfico: Karla Saucedo

## Sobre ECOS - Nord

Desde la década de los noventa, los gobiernos de Francia y México han unido sus esfuerzos para facilitar la colaboración científica y universitaria entre los dos países, así como para incentivar tesis doctorales que contemplen la realidad de los dos países. Así nació ECOS-Nord creando un marco institucional en el que participan, por parte de México, el ANUIES (coordinador), el CONACYT y la SEP; y por parte de Francia, el Ministerio de Relaciones Exteriores y el Ministerio de Educación Nacional, Enseñanza Superior e Investigación.

El Coloquio Sur a Sur es fruto de los propósitos de ECOS-Nord, sin embargo incluye una innovación: el hecho de que la red de investigadores y doctorantes que participaron a lo largo de 4 años creó una asociación entre dos regiones y no propiamente entre dos países. Por un lado, participaron investigadores y estudiantes de doctorado de la Región Provence-Alpes-Côtes d'Azur, mientras que del lado mexicano, tuvimos la inédita colaboración de académicos de las principales instituciones de educación superior e investigación de Monterrey.

## Espíritu del Coloquio

En el marco de las celebraciones del centenario de la Revolución Mexicana, el Gobierno del Estado de Nuevo León, la Región Provence-Alpes-Côtes d'Azur (Región PACA) y la Embajada de Francia en México albergan una iniciativa académica que ha unido a lo largo de cuatro años instituciones de Monterrey y de la región PACA en torno a las transformaciones que ha experimentado la sociedad regiomontana de 1910 a 2010, es decir un siglo de transiciones.

Esta iniciativa convoca a especialistas de diversas regiones del mundo quienes vendrán a celebrar con nosotros el centenario de la Revolución Mexicana reflexionando sobre las propias transiciones que a lo largo de este siglo han caracterizado a metrópolis de América Central, el Medio Oriente y Asia. Con ello reconocemos que las transiciones de Monterrey no están aisladas de lo que pasa en muchas otras grandes ciudades del mundo.

Impulsada por estos trabajos, la Comisión Estatal del Bicentenario de la Independencia Nacional y el Centenario de la Revolución Mexicana invita a los académicos, tomadores de decisiones, estudiantes y público en general a celebrar un siglo de nuestra historia participando en el Coloquio Internacional Las grandes Metrópolis del mundo a cien años de Transición, emulando a su vez, el coloquio que la Región PACA patrocinó en 2006 bajo la rúbrica de Primer Coloquio Internacional Sud à Sud. Es por ello que el Coloquio Internacional en Monterrey llevará también el título de Segundo Coloquio Internacional Sur a Sur.

El Gobierno del Estado de Nuevo León a través de CONARTE y la Secretaría de Desarrollo Social hospedan a la Embajada de Francia en México que busca unirse a los regiomontanos para celebrar el Centenario de la Revolución Mexicana, invitando a los académicos locales, del sur de Francia y otras regiones del mundo a compartir sus reflexiones sobre los grandes cambios que ha vivido Monterrey.

Durante el Coloquio, se unen las principales instituciones de investigación y de formación científico-social de nuestra ciudad, el CIESAS, El COLEF, el ITESM, la UANL, la UDEM y la Escuela Normal Miguel F. Martínez, en conjunto con el Centro de Estudios Mexicanos y Centroamericanos (CEMCA) de la Embajada de Francia en México; en esta inédita red de cooperación científica que hermana académicos del sur de Francia con los de Monterrey.

El 2do Coloquio Internacional Sur a Sur: Las grandes Metrópolis del mundo a cien años de Transición, se propone ofrecer un espacio académico, de divulgación y de expresión cultural en donde se encuentren las manifestaciones académicas, culturales y artísticas de la ciudad. Asimismo, se plantea como un espacio de reflexión para compartir experiencias de transformación en sus diferentes aspectos, tales como la metrópoli, el trabajo, la escuela y la familia,

## Programa

Miércoles 6 octubre

### 9:00 Bienvenida - Inauguración

Rodrigo Medina, Gobernador del Estado de Nuevo León  
Michel Vauzelle, Presidente de la Región PACA  
Daniel Parfait, Embajador de Francia en México  
Carmen Junco, Presidenta de CONARTE  
Juana Aurora Cavazos, Secretaria de Desarrollo Social  
Rectores y Presidentes de las Instituciones académicas participantes

### Conferencia Inaugural:

100 años de transición en Monterrey - Gustavo Garza

### 11:00 Conferencia magistral:

La inserción de Centroamérica en los intercambios mundiales en el siglo XX.  
Del “destino manifiesto” a la integración centroamericana - Xavier Cuenin

### 12:30 Galería Urbana / Evento Cultural

### 13:00 Receso Comida

### 15:30 Conferencia Magistral:

De la colonización a la separación (1967-2010) La globalización del régimen territorial Israelí en los territorios Palestinos ocupados - Cédric Parizot

### 18:00 Grupo Musical Amantes del Vallenato



Jueves 7 octubre

### 9:30 Conferencia Magistral:

Migración, aglomeración y crecimiento - Velayoudom Marimoutou

### 11:45 Mesa de trabajo:

Transiciones del ámbito laboral en Monterrey  
Anne Fouquet y Lylia Palacios  
Moderador: Camilo Contreras

### 12:45 Mesa de trabajo:

Metropolización en Monterrey  
Cecilia Sheridan y Virginie Baby - Collin  
Moderador: Séverine Durin

### 14:00 Receso Comida

### 16:00 Mesa de trabajo:

Transformaciones en educación y familia en Monterrey  
Juan Sánchez y Víctor Zúñiga  
Moderador: Thierry Bloss

### 18:00 Galería Urbana / Performance Del Otro lado de la ventana

Viernes 8 octubre

### 10:00 Presentación de Libro “Cuando México enfrenta la globalización. Permanencias y cambios en el área Metropolitana de Monterrey, N.L.

### 12:30 Evento de Clausura

### 13:00 Ballet Folklórico de Escuela Normal “Miguel F. Martínez”

### 16:00 Talleres con estudiantes

ITESM - Transiciones en Asia  
UDEM - Transiciones en Medio Oriente  
UANL - Transiciones en América Central

## Conferencistas Magistrales

### **Gustavo Garza Villarreal**

El Colegio de Mexico  
Sistema Nacional de Investigadores (SNI) nivel III  
ggarza@colmex.mx

Es profesor - investigador desde 1970, de tiempo completo en el Centro de Estudios Demográficos, Urbanos y Ambientales de El Colegio de México. Ha publicado 225 artículos y capítulos de libros sobre desarrollo urbano en México en revistas y libros especializados, además de ser autor de 28 libros sobre el tema.

Recibió el título de Economista por la Facultad de Economía de la Universidad Autónoma de Nuevo León, realizó sus estudios de Maestría en Economía en El Colegio de México, es diplomado en planeación y políticas económicas en la Universidad de Cambridge, Inglaterra y Doctor en Economía por la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México. Actualmente es Investigador Nacional nivel III, durante el 2010 ha iniciado la investigación “Estructuración intrametropolitana del sector servicios en la Ciudad de México, 1960-2008”.

### **Xavier Cuenin**

Universidad de París X, Nanterre  
Investigador Asociado de CEMCA  
cueninxavier@yahoo.com

Es actualmente profesor de Historia y Geografía en colegios franceses de Guatemala y Francia, ha sido responsable de cursos en la Universidad Paris X Nanterre de Historia latino-americana).

Recibió el título de Maestría de Historia por la Universidad Paris X Nanterre con la tesis “Las élites municipales de Ciudad de Guatemala en los primeros años de la Federación 1824-1830”. Ha centrado su investigación en historia contemporánea, historia cultural y política, así como, en los imaginarios centroamericanos y en la historia política en Centroamérica en el siglo XIX.

Hoy en día se encuentra enfocado en su Tesis de Doctorado por la Universidad Paris X Nanterre “Imaginar Centroamérica y construir naciones 1842-1921”.

### **Cédric Parizot**

Investigador CNRS  
Instituto de Investigación y de Estudios sobre el Mundo Árabe y Musulmán  
Maison Méditerranéenne des Sciences de l'Homme  
parizot@mmsch.univ-aix.fr

Es investigador en el IREMAM (Institute of Research and Studies of the Arabo-Muslim World, CNRS) en Aix en Provence, Francia. Recibió el grado de Doctor en Antropología en 2001 por L'Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales (EHESS) en París. Su investigación de doctorado se centró en las formas alternativas de politización de los Negev Bedouin en los mecanismos electorales de Israel.

Desde entonces ha enfocado su trabajo de investigación en los intercambios a través de la frontera dentro del espacio Israelí - Palestino, trabajando específicamente con las prácticas relacionadas con el espacio y la economía de la frontera.

A partir del 2007 coordina el programa de investigación MOFIP (Mobilities, Borders and Conflicts in the Israeli-Palestinian Spaces) patrocinado por la Agence National de la Recherche y la Región PACA.

### **Velayoudom Marimoutou**

Investigador CNRS, Savoirs et Mondes Indiens  
French Institute of Pondichéry  
v.marimoutou@ifpindia.org

Es director del USR CNRS “Savoirs et Mondes Indiens”, así como director del French Institute of Pondichéry y miembro del comité de examinadores para el “Concours d'Agrégation CAMES 2009” entre otras distinciones. Desde 1995 es merecedor del bono por Supervisión e Investigación Doctoral, también durante 2010 recibió la mención “Classe Exceptionnelle” como Profesor.

Recibió el Doctorado en Economía en septiembre de 1986 por la Universidad de Aix Marseille 2, Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales con la Investigación “Specification tests in econometrics: application to exogenous tests in a Bayesian framework”. Desde entonces sus intereses se han centrado en economía, mercado laboral, mercados financieros, economías financieras y dinámicas regionales.